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天邦食品股份有限公司 

投资者调研接待记录表 

编号：2020-006 

投资者关系

活动类别 

 □特定对象调研    □分析师会议 

 □媒体采访        □业绩说明会 

 □新闻发布会      □路演活动 

 □现场参观 

 其他（请文字说明）电话会议 

参与单位名

称及人员姓

名 

 

长江证券 姚雪梅 信达资本 李维昆 

中融基金 潘璠 长城财富 胡纪元 

生命资管 贾殿春 相生资产 张涛 

银华基金 贲兴振 杭州银行 沈洁心 

沣京资产 李正强 万家基金 邱庚韬 

信达澳银 张剑涛 国泰基金 申坤 

中银资管 刘航 东海基金 杨恒 

敦和资产 吴极 泰信基金 黄潜轶 

银河证券 康茁 信达资本 张益恺 

中信资管 王卫 银河基金 施文琪 

永盈基金 安慧丽   

等机构及个人    
 

 

时间 2020 年 5 月 12 日 

地点 电话会议 

上市公司接

待人员姓名 
董秘：章湘云 

投资者关系

活动 

主要内容介

绍 

提问 1. 公司现阶段成本情况如何？ 

回复：一季度公司产品种类比较多，有育肥猪、仔猪、种猪、

淘汰的肥母猪，有外购仔猪的育肥猪也有自繁仔猪的育肥猪，而且

全成本并不是一个统一的会计核算的概念，各家口径也不一样，所

以其实不太可比。大概分拆下来，一季度出栏的 51.4 万头生猪里有

12 万头是去年外购的仔猪育肥出栏和外购三元肥猪转肥猪出售的，

这部分头均毛利仅 350 元，这个成本确实是高的，一季度自己的猪



苗育肥全成本大概是 23 元/公斤，3 月份是 21 元/公斤。 

断奶仔猪成本：如果当月新场出的仔猪多，成本会更高一些。2

月份成本偏高一些，一季度头均成本 500 元出头，4 月份头均成本

400 元出头。 

 

提问 2. 公司养殖成本比较高的原因？ 

回复：一是去年四季度投苗到今年出栏的育肥猪的死亡率还比

较高，一季度出栏育肥全程死淘率大概在 19%，3 月份已经降到 11%

了；  

二是农户代养费比较高。公司有一个红利分享政策，一季度猪

价好，猪养得又大，所以付给养户的代养费是比较高的，一季度平

均每头出栏猪 500 元左右，就这一块费用平均到每公斤要比以前多

不少； 

三是来自新场的猪苗占比较高，去年下半年自有猪苗的成本也

比往年要高一些； 

四是出栏数量少，期间费用变化不大，分摊下来每公斤费用自

然就多一些，原来是不到 1 元，一季度要摊到 3 元左右。 

公司的会计政策还是比较保守的，种猪不留残值、土地租金、

人员储备都是直接进费用了，借款费用也不资本化。饲料疫苗内部

销售卖给汉世伟也是按照市场价结算，比成本要高。 

 

提问 3. 公司种猪存栏量的情况如何？ 

回复：4 月底能繁母猪存栏 20.4 万头，后备母猪存栏 57 万多

头。后备母猪存栏量偏大一些，是因为公司从 3 月开始公母猪分群

管理，母猪先全部留下来作为后备母猪培养，最终 70%左右会真正

作为种猪留下来供公司自用或者外销。 

 

提问 4. 公司 2020-2021 年目标生猪出栏量大概是多少？ 

回复：到今年年底自建+租养育肥能力预计达到存栏 150 万头，

今年育肥猪出栏预计在 120~140 万头，种猪可能在 20 万头左右，



仔猪占比会比较高一些。今年出栏量存在两点不确定性，一是如果

今年四季度仔猪价格下降比较多，公司可能会减少仔猪外销量自己

育肥，二是其中有部分是外购仔猪育肥的，这部分也存在不确定性。

现在出栏的育肥猪数量其实是比较少的，主要是合作农户养殖的，

现有的租养模式很多是在养后备母猪。 

公司现在销售的种猪比较小，出栏体重在 30 公斤左右，成本方

面，50 公斤种猪头均成本在 1000 元左右，今年种猪预计会有比较

好的利润贡献。 

公司明年生猪出栏量仍然是种猪+仔猪+育肥猪，后年就主要是

育肥猪了。 

 

提问 5. 今年生猪项目建设计划？ 

回复：公司最近公告的生猪养殖建设规划里的 27 个项目是土

地基本已经落实，可以开工的，加上去年募投的 10 个项目，目前土

地已经落实的项目总共是 30 多个，今年的目标是建成 20 个。一季

度因为新冠疫情的原因，部分项目进程有所推迟，现在都在赶进度

中，保守预计今年可以完成 16 个项目，到今年年底母猪场产能预计

能达到 60 万头，当然实际能繁母猪存栏量不一定有这么多。 

新建的产能主要集中在安徽、广西、山东、江苏、河北这几个

省份，目前母猪存栏量最多的是广西，其次是安徽、山东、江苏、

湖北、河北和湘赣闽，到年底山东和安徽的增量是最快的。 

 

提问 6. 公司仔猪外购和外售情况？  

回复：今年第一季度公司外购了 18 万头左右的仔猪，公司既

外购又外销仔猪，主要是因为区域产能不匹配，且现在很多地方政

府对于生猪出栏量有考核要求，会限制仔猪外运，未来仔猪的外省

调运可能还会受到限制，所以公司尽量都是当地解决。母猪方面，

目前集团公司的猪的跨省调运是不受限制的。 

 

提问 7. 公司种猪外购和外售情况？ 



回复：2019 年公司外购的种猪大部分是三元肥母猪，目前公司

的母猪产能已经比较充足了，原因是 2019 年公司已经意识到种猪稀

缺的问题，所以很多场调整了配种方案，一方面原来一些生产育肥

猪的场改为生产父母代猪，另一方面纯种猪留种量也增加。公司种

猪产能充足，但有些种猪日龄偏小，而公司需要可以立马配种的母

猪，所以一方面公司会外购一些能立即配种的大日龄的母猪，另一

方面会外销一些日龄小的后备母猪。 

 

提问 8. 公司三元母猪生产效率情况如何？ 

回复：之前公司也没有太多实证的数据，最近广西三堡场统计

了数据，800 多头母猪平均产活仔数达到了 12 头多，性能还是很好

的，比二元母猪差不了多少，主要的原因有两点：1、配的公猪精液

非常好，实现了很好的杂交优势；2、母猪的健康状况也很好，蓝耳、

伪狂犬双阴；当然三堡场的管理水平也非常好。后备猪管理还是非

常重要的。这是目前一胎的情况，二胎的情况还有待验证。2016 年

也用过三元留种，当时的数据显示每胎活仔数可能减少 1~2 头。所

以公司现在的策略是只要健康、体重日龄到了，不管二元还是三元

都先配种，后面再慢慢替换，要抢时间。 

一季度公司能繁增长比较慢也是因为淘汰了很多无效母猪，外

购的母猪很多健康度不好，前期驯化的时间比较短，而且之前的考

核只求数量不求质量，现在也改正过来了。 

 

提问 9. 公司给农户的头均代养费上涨的原因？未来如何控制

代养费的上涨？ 

回复：代养费上升主要是因为猪价上涨，公司的代养费里有一

部分是市场红利分享，就是当市场价格超过约定的结算价格时，超

出的部分要分享一些给农户。并且公司现在推行养大猪策略，养的

大时间长头均代养费也会更高一些。后续公司会通过 2 种方式降低

头均代养费：一是可能降低市场红利分享的比例，二是大力发展租

养模式，租养模式下自己的员工养猪，头均租赁加人工成本基本是



固定可控的，大约在 200 元/头左右。 

 

提问 10. 公司和定远县合作的生猪一体化项目？ 

回复：公司和定远县的协议目前只是框架协议，主要目的是尽

快把土地落实，项目资金来源方面，现在还没完全确定，多种方式

都可以。公司在定远会投资建设一些育肥场，公司在滁州市的规划

是生猪出栏 500 万头，会配套建设一个屠宰场，考虑到运费的问题

在屠宰场附近会配套比较多育肥场，远的地方建设母猪场。 

 

提问 11. 关于吴天星先生转让股权给中垦基金的说明？ 

回复：中垦这边有比较丰富的土地资源还有资金，公司之前也

一直都有跟中垦进行接触，希望未来有更深入的合作，但目前一切

都在沟通中，还存在不确定性。吴天星先生这次转让主要是为了把

中垦引入进来。 

 

附件清单 

（如有） 
无 

日期 2020 年 5 月 12 日 

 


